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有人坐5小时高铁来理发

夜幕低垂，11月7日晚上10点的理发店
外，王女士和朋友坐在门口排队，只为能在
次日一早取得号码牌，顺利见到理发师晓
华。她们刚结束五个小时的高铁旅程，从四
川内江远道而来。

次日下午4点王女士进店，洗头、剪发
花了半个小时，她的新发型也渐渐明朗。如
愿和晓华合照留念后，王女士推开店门便
被人群团团围住，几乎人手一个支架和手
机，询问新发型如何，她笑着说“不错”。

随后，人群又将目光投向店内，期待着
下一位理发完毕的顾客走出。与此同时，随
着店门缓缓关闭，店内顷刻阻隔了门外的
喧嚣，只留下剪刀的咔嚓声。

这家开了11年的理发店最近在网上爆
火，晓华凭借精湛的理发手艺以及充分考
虑顾客需求的服务态度，赢得了广大网友
的心，不少网友称其为“人民理发师”。

“别叫我晓华老师，我配不上，叫我晓
华或者胖子。”晓华对记者表示，“也没什么
实力，只是说深受大家喜欢，可能大家比较
喜欢沟通。”

平时做做街坊生意的店铺，如今涌进
了五湖四海的顾客。除了晓华和她老公杨
春松，还有老公的两个同学前来帮忙，晓华
的表兄弟则负责在门口打扫卫生、买饭，每
天发放30个号。晓华每天白天剪头，晚上剪
视频，连续三天每晚只睡一个多小时，有时
候因为太困没有思路，平常三分钟就能剪
完的视频素材，现在要花三个小时。

“我昨天晚上剪着剪着就趴着睡着了，
今天早上起来我还是趴着的，就是太困太
累了。”晓华称，自己会坚持更新短视频、开
直播，也希望怀化市能被更多人看到。

被讽30元拉低行业档次

“不要剪太短，刘海盖住眉毛，但不是

盖住眼睛，后面稍微修得蓬松一点，两边剪
短。”10月29日发布的视频中，在听完一小
伙的要求后，精准理解的晓华剪完后的效
果得到了网友们的一致好评，她因此收获
了超过153万个点赞和77万次的转发。

截至目前，晓华的账号已经累积了864
万点赞，并且拥有了300万的粉丝群体。

评论区里，外地网友调侃“苦天下tony
久矣”，希望两夫妇能够来个“全国巡剪”，
杨春松认为夫妻俩的手艺还没有到达这个
高度，“可能是火了，大家才这么说。我们还
没有达到‘全国巡剪’那种境界，我们心里
还是一个普通的理发师，还是要把自己的
本职工作剪发做好”。

有网友喊话晓华开培训班，晓华表示，
她不会开培训班，她现在开直播展示就是
为了技术共享，让全国各地的理发师能看
到自己与客户沟通及剪发的流程，她也不
担心被偷师。

但晓华的迅速出圈也引来了一些业界
同行的嘲讽。有同行认为晓华收费太低，拉
低行业档次，甚至称“美发行业因她倒退十
年”。对此，晓华表示，30元的价格并不低，

“首先你要相信我定这个价，说明我理发只
值这个价，当然技术以后长进了可以涨价。
大家喜欢就来捧场，不喜欢的也不要诋毁”。

怀化鹤城区美容美发协会秘书长周健
国回应网上关于晓华理发价格的质疑声，并
表示，“这个定价可以说是比较亲民、接地气
的，我不认为她拉低了我们行业的高度，而
是传递了行业的正能量：接地气、有温度，一
个是价格，一个是懂得客户的需求。”

在一次直播中，晓华曾表示，“10个来
剪头发的有8个是同行，直播间里也全是同
行。”她曾希望排号的时候，尽量让那些普
通的需要剪头发的客人先进来。

为城市增加一点曝光度

晓华的爆火，从抵达怀化的那一刻就
能体会到。记者在怀化高铁站看到，许多司

机举着“免费接送晓华老师粉丝”的牌子，
主动询问游客们是否前往打卡。

“我们就想给大家留个好印象，让游客
看到我们的热情。”一名加入进来的司机
称，希望“模仿哈尔滨跟淄博”，能为城市增
加一点曝光度。

随着慕名而来的人越来越多，理发店
所在的长泥坡新村也迎来了翻天覆地的变
化。一夜之间，一条崭新的柏油马路铺在了
理发店门口。怀化当地文旅部门在理发店
附近搭建了摊位展台，有怀化特色美食、非
遗文创等。怀化各地的文旅也在发力，通道
县的侗族群众不时在现场表演弹唱。

记者在现场看到，除了有特警维持秩
序外，现场还有一辆食品安全快速检验车。
当地市场监督管理局的一名工作人员告诉
记者，为保障游客消费权益，若现在售卖的
产品出现食品安全问题，将会在第一时间
进行检验监督。

此外，怀化市鹤城区美容美发行业协
会支起摊位，在晓华理发店门口邀请理发
师免费公益理发，除了本地的，还有来自广
州、长沙的“托尼”加入进来，切磋技术，门
口也排起了长队。鹤城区美发美容行业协
会副会长解释：“很多外地网友找晓华理
发，但可能排不上队，有点遗憾。我们志愿
者就来满足大家‘剪美美的头发，游福地怀
化’的愿望，减轻晓华的理发压力。”

晓华理发店周边铺面的生意带动了起
来，但晓华表示，她想对楼上的居民说声抱
歉，他们既不能做生意，近几日因为自己还
受到了影响。“不过热度是有限的，一段时
间就过去了。”

爆火之后，晓华称自己的心态没什么
变化，“很平静”。有网红公司来找晓华签
约，晓华说，现在不懂的，她不会去碰。另
外，“自己几斤几两”心中有数，等热度过
去，她只想老老实实继续剪头发。她也希望
网友别再叫她“人民理发师”，“叫我听得懂
话的理发师就行了。”

综合红星新闻、极目新闻、潇湘晨报等

“热度是有限的，只想老老实实继续剪头发”

“听得懂话”的理发师晓华爆火之后
因“听得懂人话”，湖南怀化女理发师

晓华近日爆火出圈，抖音粉丝涨至300万。
各地网友纷至沓来，期盼她能为自己剪出
心仪的发型。怀化当地更是使出浑身解数：
路面改造、摆摊设展、公益剪发……想要接
住这波“泼天的富贵”。

身处流量中心的晓华格外清醒，她向
记者表示，等热度过去，她只想老老实实继
续剪头发。她还希望网友别再叫她“人民理
发师”，“叫我听得懂话的理发师就行了。”

“听得懂话的理发师”晓华正在为顾客理

发。 视频截图

近日，因技艺精湛、能让顾客“笑着走
出理发店”，湖南怀化的理发师李晓华在网
络上爆火。据媒体报道，她的理发店前排起
了长队，不少网民呼吁她“全国巡剪”。李晓
华的走红，还带火了周边的生意。

一位理发师能引发如此海量的关注，
当地文旅部门甚至推出了凭交通票据及
理发店打卡照，可免费游景区的举措，着
实令人意想不到。视频中，这家理发店装
修普通，理发师着装也很朴素。这样一家
看似平平无奇的理发店之所以走红，不仅
是因为李晓华技术精湛，更关键的是她能
认真听取并满足顾客的要求，切中了消费
者的痛点。

走在街上，会有一种直观的感受，理发

店越来越多了。数据显示，国内现存理发相
关企业129 . 72万家，近十年相关企业注册
量呈整体增长趋势。但是想找一家靠谱的
理发店，并不容易。不少理发店的门面越来
越豪华，服务越来越丰富，理发期间又是送
水又是送果盘，相关费用实则“羊毛出在羊
身上”；理发师的身份也让人眼花缭乱，“总
监”“首席”“店长”不仅对应不同价格，消费
者理发还得提前预约；美发项目的价格也
不透明，前段时间，“小伙本想花30元理发
结果花了2万多元”的新闻引发热议，正是
美发行业价格乱象的一种体现。

此前，有报告指出，2021年新一线和二
线城市的美容美发门店平均客单价已经分
别达到了263 . 1元/位和260元/位，三、四、五

线城市分别达到了211元/位、170 . 7元/位和
157 . 5元/位。倒不是说美发行业不能推出
高端服务，而是理发对大多数人而言只是
日常的基本需求，人们厌倦了各种套路，渴
望简单的服务和公道的价格。

除了价格越来越贵，令消费者不满
的还有理发师的“话术”——— 要么“听不
懂”顾客的要求，执意按自己的审美去
剪，结果“货不对板”、一言难尽；要么靠

“贬低”顾客发质有各种问题，来推销产
品和护理。人们想要简简单单地理个发，
不该这么难。

李晓华走红后，不少同行进入她的直
播间“偷师学艺”。这些同行应当明白，人们
支持李晓华，实际上是支持自己理想的服

务模式：技术在线、能被尊重、价格公道。人
们希望用身体力行的支持，让踏踏实实理
发的人受到欢迎。所以，与其“学技”，不如
学学如何去掉套路，回归本质。

其实，这种“回归本质”的真诚，适用于
所有服务行业。此前，在北京高校学生中生
意火爆的“鹅腿阿姨”，还有南京“10元3条
雀巢手冲咖啡”的咖啡阿姨，都曾受到热
捧。盘点这些意外走红的个体商贩，从中可
以发现某些“必然”——— 保证质量、服务周
到、价格透明，没有天花乱坠的营销话术和
套路，有的只是认真听取消费者的需求，然
后尽力满足。而这正是消费者需要的，也是
商家经营能够持续红火的原因。

据光明网

女理发师爆火，“笑着走出理发店”本不该这么难
葛评论
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